
Ata da reunião extraordinária do Colegiado do Programa de Pós-Graduação 1 

em Biodiversidade e Evolução, Instituto de Biologia da Universidade Federal 2 

da Bahia, realizada em vinte e um de agosto de 2020. 3 

Aos vinte e um dias do mês de agosto de dois mil e vinte, às 14h, em sala virtual do 4 

Google Meet, realizou-se reunião extraordinária do Programa de Pós-Graduação em 5 

Biodiversidade e Evolução (PPG BioEvo) com a presença dos professores Adolfo Ri-6 

cardo Calor, Ana Carolina Sousa Almeida, André Luis da Cruz, Angela Maria Zanata, 7 

Emilio de Lanna Neto, Fernanda Fernandes Cavalcanti, e Priscila Camelier de Assis 8 

Cardoso, e dos representantes discentes Amanda Andrade do Rosário e Rafael Pe-9 

reira da Silva, sob a presidência da coordenadora do Programa, profa. Alessandra 10 

Selbach Schnadelbach. A professora Vanessa Rodrigues Paixão-Côrtes e a técnica 11 

administrativa Sonja Luana Rezende da Silva justificaram ausência. Estiveram pre-12 

sentes, como ouvintes, os discentes Leonardo Silva Oliveira, Rayana Dutra, Joisilene 13 

de Jesus dos Santos, Leandro Argôlo, Marcelle Felícia Silva Badaró, Márcia da Silva 14 

Anjos, Gabriel Ferreira, Hédina Basile Bezerra, Helena Rachel da Mota Araújo, e Ma-15 

riana Santos Silva. Contabilizado o quórum, a reunião teve início com os seguintes 16 

pontos de pauta:  17 

1. Informes; 2. Aprovação da ata da reunião de 07 de agosto; 3- Solicitações 18 

dos docentes e discentes; 4- Utilização de recursos PROAP; 5- Demandas da 19 

Comissão de Seleção; 6- Indicação de destaques do relatório Sucupira. 20 

No ponto 1, informes, a profa. Priscila informou que o Museu de História Natural da 21 

Bahia já elegeu seu novo logotipo. A professora Ana Carolina informou que os pre-22 

parativos para a SEMBIO estão bem encaminhados, uma vez que todos os convida-23 

dos já confirmaram presença, e as gravações iniciarão na próxima segunda-feira. O 24 

prof. Emilio solicitou que a eleição do representante suplente do Programa na Coor-25 

denação Acadêmica seja incluída em reunião posterior, uma vez que a profa. Ana 26 

Carolina não pode assumir este cargo por não pertencer ao quadro efetivo de do-27 

centes desta Universidade. A profa. Alessandra informou que entrou em contato no-28 

vamente com o prof. Kelmo, no dia 17 de agosto de 2020, questionando sobre a re-29 

gularização da defesa do mestrando André Luís Nunes no SIGAA e se houve contato 30 

com a ex aluna Luciana Tosta. A profa. Alessandra escreveu novamente para a ex 31 

discente, pois não obteve retorno na última tentativa de contato por email, em 03 de 32 

julho de 2020. No segundo informe do dia, a profa. Alessandra comentou que foi 33 



publicada uma atualização da portaria 55 da CAPES, aumentando para até 6 meses 34 

o tempo permitido para prorrogação das bolsas CAPES. Alteraram na página da CA-35 

PES: "O pedido de extensão deve ser feito pela instituição de ensino superior (IES), 36 

diretamente no Sistema de Controle de Bolsas e Auxílios (SCBA), a qualquer mo-37 

mento durante a vigência da bolsa cujo beneficiário tenha sido prejudicado pelos 38 

contratempos causados pela COVID-19 no desenvolvimento de suas atividades aca-39 

dêmicas". O senhor Luiz Quirino, da PROPG, informou, no grupo de coordenadores 40 

de PPG, que (i) a portaria tem validade enquanto durar a pandemia; (ii) o prazo de 41 

pedido de prorrogação até o dia 25 de agosto é para Folha de pagamento ainda deste 42 

mês para recebimento até o 5° dia útil de setembro; (iii) no mês de setembro se po-43 

derá incluir os demais discentes, assim sucessivamente até durar a pandemia. Pos-44 

teriormente, a PROPG reencaminhou mensagem informando que: 1. A Portaria 45 

n.121, publicada em 19 de agosto de 2020, altera a Portaria CAPES n55, de 29 de 46 

abril de 2020 e amplia a possibilidade de prorrogação excepcional de bolsas de mes-47 

trado e doutorado por até 6 (seis) meses, nos casos em que a atual situação de 48 

pandemia tenha afetado o desenvolvimento das atividades acadêmicas dos bolsis-49 

tas; 2. Em função desta medida comunicamos que, conforme matéria publicada na 50 

página da CAPES, o Sistema de Controle de Bolsas e Auxílios (SCBA) foi reaberto 51 

para os Programas DS, PROSUP e PROSUC, a fim de possibilitar as operações relati-52 

vas a este mês de agosto e ficará disponível até o dia 25/8 às 18horas, conforme 53 

horário oficial de Brasília/DF; 3. Ressaltamos que o lançamento dessa ocorrência de 54 

prorrogação excepcional poderá ser feita a qualquer momento (mesmo nos pró-55 

ximos anos), desde que as bolsas estejam vigentes e que os bolsistas estejam 56 

ativos no período que compreende os meses de abril a agosto de 2020; e 4. Por 57 

fim, informamos que compete a cada Instituição de Ensino essa decisão, pois as bol-58 

sas cujas vigências forem prorrogadas continuarão ocupadas enquanto perdurar a 59 

prorrogação, não podendo ser destinadas a outros discentes até a finalização das 60 

mesmas”. Em relação à finalização do planejamento do semestre suplementar, a 61 

profa. Alessandra relatou que foi concluído com êxito nesta semana e que detectou, 62 

ao preparar o plano de ensino de dois componentes curriculares, a necessidade de 63 

correção de ementas e objetivos, a saber: BIOC57 – Pesquisa Orientada (contempla 64 

apenas o mestrado) e BIOC89 – Projeto de Tese (ementa igual a de Projeto de 65 

Dissertação). No último informe da coordenação, a profa. Alessandra avisou que, na 66 
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última reunião de coordenadores de PPG, o Pró-Reitor Sérgio Ferreira recomendou 67 

fortemente que todos os bolsistas de pós-graduação se matriculem, se possível, em 68 

componentes curriculares do semestre suplementar, a fim de fornecer comprova-69 

ção, junto às agências de fomento, de atividades realizadas durante o período da 70 

pandemia, especialmente os bolsistas FAPESB. A profa. Alessandra comentou que 71 

fará um comunicado aos docentes e discentes repassando esta orientação e pediu 72 

que os representantes discentes também informem seus colegas. No ponto 2, a ata 73 

da reunião ordinária de 07 de agosto foi aprovada com uma única abstenção. No 74 

ponto 3, solicitações dos docentes e discentes, (i) a discente Maria Aldenise Xavier 75 

encaminhou a versão final da tese “Reprodução e Parasitismo em lagartos dos gêne-76 

ros Ameivula e Glaucomastix (Squamata: Teiidae) no Nordeste, Brasil”, os documen-77 

tos necessários e solicitou a homologação da sua defesa de tese, ocorrida em 29 de 78 

junho de 2019. Aprovado; (ii) a discente Helena Rachel da Mota Araújo solicitou 79 

a manutenção da data da sua defesa de tese, no dia 28 de agosto, apesar de ainda ter 80 

não ter recebido o aceite de seu artigo submetido ao periódico Journal of Compara-81 

tive Physiology B. O colegiado aprovou a defesa da aluna condicionada a apresenta-82 

ção de documento por parte do editor da revista informando o aceite do artigo sob 83 

a condição de minor revision necessária. No ponto 4, demandas da comissão de se-84 

leção, a profa. Alessandra passou a palavra à profa. Fernanda, que comentou sobre 85 

a tabela de participação dos docentes em atividades do Programa, incluindo SAPs, 86 

qualificações, seleções, participação no colegiado e em comissões, e a tabela de su-87 

cesso de relativo à produção originada pelas dissertações e teses do Programa neste 88 

quadriênio, com informações por orientador, por ano, e geral. Foi sugerido que a 89 

atividade de coordenação do Programa seja inserida na tabela de atividades dos do-90 

centes. Outro ponto discutido foi que no caso de “SAP”, a unidade foi aluno e não 91 

evento, o que pode gerar valores altos nesse ítem. Também foi sugerido que as ati-92 

vidades recebam pesos diferentes e que seja feita uma análise parametrizada, por 93 

ano de atuação. No que diz respeito aos pesos, a profa. Priscila sugeriu que, antes de 94 

estabelecê-los, fosse discutido de forma mais aprofundada sobre cada uma das ati-95 

vidades realizadas.  Em relação ao sucesso dos docentes, relacionado aos produtos 96 

gerados pelas teses e dissertações, foi sugerido que o tempo em relação à defesa 97 

também seja considerado. A importância destas informações, que serão lapidadas, 98 



foi reconhecida e sugerida como instrumento para subsidiar as normas de recreden-99 

ciamento (a ser discutido posteriormente na comissão com esta finalidade) e para a 100 

autorização de vagas por orientador nas seleções do Programa. A tabela de partici-101 

pação dos docentes e dos produtos das dissertações e teses por orientador será en-102 

viada aos docentes do Programa, para conferência e validação, pela Comissão de Se-103 

leção. No ponto 5, indicação de destaques do relatório Sucupira, a profa. Alessandra 104 

apresentou a tabela em construção para auxiliar na escolha dos egressos destaque 105 

do Programa, com dados de alguns estudantes, para apreciação. Foi aprovado que 106 

seja feita uma consulta a egressos que atuam nas áreas de ensino médio/fundamen-107 

tal e consultoria, para entender quais são as atividades e produtos gerados por pro-108 

fissionais destas áreas, para que também sejam pontuados na avaliação dos egres-109 

sos do programa. Foi também pontuado que esta tabela não deve ser baseada ape-110 

nas no currículo Lattes, que, via de regra, contemplará melhor as atividades dos 111 

egressos que seguiram a carreira acadêmica. No ponto 6, utilização de recursos 112 

PROAP, a professora informou que o Programa recebeu a primeira parcela, no valor 113 

de R$16.141,13, que já estão disponíveis para utilização e consultou o colegiado so-114 

bre o planejamento da sua utilização. Os representantes discentes comentaram so-115 

bre os itens que foram levantados entre os demais alunos, entretanto farão novo 116 

contato a fim de especificar melhor as necessidades e os custos das demandas. Este 117 

ponto será retomado na próxima reunião de colegiado. Após, a reunião foi encerrada 118 

e dela foi lavrada a presente ata, que após lida e achada conforme foi por todos assi-119 

nada. 120 
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